

エッセイ

## 色葉句へど【2】

歴々に想う事  
ゲゝさんのぬ想

宮下元

♥令和とは終戦♥

新元号が決まった。『令和』(れいわ)のこと。『令』の漢字が堅苦しいが、古代日本史、特に万葉集が好きな私としては、嬉しいことだ。

古来、暦(こよみ)や時刻の管理は権力者の象徴であり、元号の命名は権力者の特権である。ただ、『安』の字が安易に採用されてなくて安堵している。

▽万葉集は暗号書△

万葉集は、世界に誇れる詩歌集だ。日本語の原点でもある。

おそらく咎人(罪人)の柿本人麻呂が1・2巻原案を書き、大伴旅人・家持親子と山上憶良が集大成。悲しみの歌(挽歌・政権批判)や庶民の和歌までをまとめたもの。

人麻呂は後世に『歌聖』とされた語学オールマイティの天才歌人だ。

止めるようみことのりを出して  
もらいたいものだ。安寧が一番だ。

### ▽補足：文字は変化する△

漢字や文字はどんどん変化す  
る。書体も様々。『令』の下部は『了』  
とも『マ』とも書く。どちらでも  
構わない。篇で意味も変わる。  
『王』（玉）篇なら『美しい珠』、『金』

篇なら『鈴』（音が立派）、  
『冂』（心篇・りつしんべん）なら  
さとい・利口となる。

ニスイ（冰篇）なら『冷たい』、  
ただ、雨冠なら『零』。本来は神  
に祈つて静かな雨が降ること、わ  
ずかなこと。中国に数字の〇（ゼ  
ロ）が伝わった時、発音の似てい  
た零が当てられたという。